
 

 專訪竹南天仁

      黃水木老壇主

◎ 本社採訪組 
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編者按：竹南鎮自由街的一心亭冰果店（兼素食店）口碑遠近馳名，主人黃水木老

壇主今年81歲，民國18年（1929）出生，竹南人，出生在鄉下，住過頭份，

先開水果行，後做冰果店。基礎忠恕道場竹南天仁堂(1978年成立)即是由黃

老壇主在前輩慈悲成全下，誠心修辦道並獻地興建，讓苗栗縣竹南、頭份及

中部道親都有就近修道參班的機會，談起他的修辦道歷程，對仙佛慈悲感應

的事蹟很多，談「道」時眼神仍閃閃精光，「道心勇猛」不減當年。感謝黃

老壇主一家人的慈悲熱忱招待，並親自泡茶接待後學們，殷殷慈語相勉、鼓

勵。以下是他接受訪問的口述摘要。

 記得後學是在22歲時求道，由洪

貴生前人引保，那時還沒結婚，遇到洪

前人，他是牙科醫生，在他的診所門

口賣紅豆餅，每天見面，大家有這樣的

因緣，度我一家人求道，過去我對「信

佛」也有觀念，求道後，雖然受官考之

中，並沒有影響我們的道心。

投資公司度危機   

後學感應天恩師德的事很多，說

起來很神話，道實在很微妙！以前某

道場前人投資六角車床公司，當時我

的大女兒在那上班，也有跟他投資，

時機好時，大家過得很安樂，時機不

好時，對經濟影響很大。有一次周轉

不靈，跟一間商業銀行借300萬元，

因為一個月後要查封公司。還有向一

間交通銀行借1800萬元，為了缺那300

萬元，一個月沒還就要查封，整個月

裏開了六次會，都沒有結論。面臨危
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急時，是沒有人要投資的。我忽然想

到，以往投資是一股一萬元，只要難

關過了，公司再以每股三萬元來補償

股東，這樣不是兩全其美。董事長覺

得有道理，就問大家意見如何？有位

經理說：董事長，你自己先投資啊！

他說：好，你們先出資，剩下的我再

來負擔！結果，很快的湊足300萬，公

司也就度過危機，沒有被查封。上天

慈悲！

冰果店與警分局 

還有一件事，在頭份開冰果店

初期，有計程車為了等待「叫客」

（招呼計程車），都在我們店門口

（剛好在馬路邊轉角處）旁休息，生

意好時，路邊總是很擁擠，鄰居們較

為嫉妒，又嫌吵鬧，就向分局檢舉，

警察就過來將路邊圍起（地上劃黃線

──禁止暫停），讓計程車不能在那

兒休息，連帶店裡的生意也受到影

響。某次遇到一位交通大隊長，從台

北到高雄都要負責巡邏，差不多一星

期巡視一次，來到頭份時，都在我們

店門口邊休息。我們經營餐飲業，衛

生方面向來處理得很好（主要是衛生

問題，業者要有道德感），也不擔心

警察或衛生局來取締。這次大隊長來

休息，看到地上圍起黃線，他問是誰

來圍的？我說是分局警察來圍的。他

就打電話到分局，那時候剛好是下

班時間，值班人聽到要找分局長，

就說分局長下班了，大隊長生氣說：

「如果現在有重要的事，找不到分局

長怎麼辦！」於是馬上去叫人，局長

馬上過來，大隊長只說三句話：我很

喜歡來「誠意冰果店」（前店名）這

裡休息，有什麼事情，稍微關心照顧

一下！隔天，分局長和主管等將近十

位來店裡問我：「你怎麼會認識這個

人？」我說：「他都在這休息」，他

說：「地上的黃線讓它自然不見，以

後就不會這樣圍了。」我覺得很奧

妙，我們也沒有拜託交通大隊長替我

們辦這件事，我可能是語言不通、聽

錯了，聽成把黃線擦掉就好了，警察

來看了說：不行，就要抓後學去。我

說：「是所長叫我擦掉的。」他回去
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問結果：「分局長交代所長，讓黃線

慢慢不見（自然掉漆）就好了。」當

時沒抓我去，隔天又來（要後學做國

民兵，訓練一天）卻找不到人。後來

警方開會說明：「上面大隊長確實說

過有事要關心照顧一下」，結論就

寫：「誠意冰果店老闆因語言不同，

誤會一場。」這件事情原本應該罪判

很重，就這樣化解掉。後來有一天，

交通大隊長來了反而送我們一盒餅，

我想包一個紅包給他女兒，他說：

「是朋友就不收禮（紅包），收了禮

就不是朋友，就叫我（把紅包）收起

來！」後學再次感覺上天的慈悲，這

兩件事都大事化小、小事化無。

阿囉哈幼稚園

天仁堂買了一塊空地當作停車

場，於是開會決定，阿囉哈幼稚園旁

有條圳溝，要申請做馬路，水利會要

求183萬元，照行情價計算，如果以後

對方要用就要歸還他，是很無理的要

求。邀了天仁堂的徐太太，我說一人

出一半，對方沒答應，也沒消息，過

了差不多兩個月，過年到了，水利會

要用這筆錢當作發獎金，就問我說到

底要不要做，不要做就取消。那時後

學在埔里養老院居住，一時間無法回

竹南處理，我說：「給我三天時間為

限，看看上天會有什麼奇蹟出現。」

隔天公文寄來說：「如果是養老院、

孤兒院、托兒所、慈善機構等等，申

請要做馬路，水利會都要需給人家方

便。」這件事也很奧妙，我在經營阿

囉哈幼稚園的那個女婿，早上去上班

得到這個好消息，我說公文要影印下

來，那時頭份鎮長要幫我們處理，但

這裡是竹南區，沒有溝通好，等那份

公文拿去，他說這樣就好辦了。開臨

時會通過，不用等那筆錢讓我們做馬

路，如果可以再等半年，正式公文下

來，鎮公所就可以免費幫我們做馬

路，我就邀天仁堂前輩說，讓我們自

己來做吧！不要再等半年，不然買了地

要作停車場，卻無路可通，是很不方便

的，喧嘩多時的問題於是獲得解決。

骨刺病痛大化小

後學生骨刺，那時住在埔里仁愛

▲ 祖父母、子媳、孫三代同堂和樂。



2010年2月 31

人│物│專│訪

之家，去基督教醫院照X光片，醫生

說生了骨刺，要動手術處理，護理長

說長骨刺若不動手術，以後身體會癱

瘓，手術若不成功，以後也會癱瘓，

我感覺很煩惱，不知怎麼辦才好，已

經辦理好手續，打電話叫大女兒來，

需要親人擔保簽同意書，才能動手

術。隔天去，她在事務所看報紙，看

到中國醫學院有一個新方法，關於手

術骨刺方面，是新的手術方式，不用

動刀。那也很奧妙，不然舊的手術方

法很危險。我們去中國醫學院嘗試新

的辦法，手術後很順利恢復，這件事

也是很奧妙！

獻地蓋 堂

早期，有一次，後學看見天仁

堂前領導陳前人獨自在掉眼淚。問其

緣由，原來是因為道務宏展，道親人

數越來越多，然而，卻一直借用「母

聖宮」寺廟來開班，並沒有屬於自己

的道場，實在說不過去。但是當時資

金短缺，又要買地，又要建設，十分

為難。我於是就發心要買塊地獻給天

仁堂，後來再加上所有道親的熱心贊

助，蓋了130多坪的新道場。當時是以

「天仁工藝社」名義申請，因正逢官

考，只能用工廠名義申請，否則不會

通過。所以天仁堂裏的柱子很多，不

像現代一般道場的蓋法，但也總算讓

陳前人卸下心頭上的重擔。

結語

後學借上述事情告訴子女：「只

要誠心修道，上天一定會在暗中保佑

我們度過層層難關。」

以前跟隨前人、點傳師開班時，

聽的道理以顯化較多，還有劫數、因

果等，但是後學比較偏愛經典裏談的

道理。我受的是日本教育，漢字看不

太懂，就發心讀漢音、查字典，只要

肯用功，經典就會通了，如：六祖

壇經、心經、金剛經、道德經、四書

都曾看過，後學有一個感想：金剛經

第二分是說善現，第三分是說大乘正

宗，在道中來講，稱為性理心法，非

常深奧，卻能在生活中處處印證，各

位前賢不妨多讀金剛經。

▲ 黃老壇主(右)伉儷情深。
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